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本报讯 !记者李
婷" 文物收藏家李汝宽

的长子李经泽携家人 #

于昨日向上海博物馆捐

赠了一件汉代至三国时

期的 $쳞犀云纹圆盒%&

这是目前所知存世最早

的雕漆实物之一# 将于

今年 !! 月亮相上海博

物馆举办的'千文万华(

中国历代漆器艺术展)&

李汝宽是文物收藏

家和学者# 他一生热爱

文物事业# 在收藏的同

时#也研究文物#曾出版

过'东方漆艺)等多部专

著& 李氏家族是上海博

物馆的老朋友# 曾经多

次向该馆无偿捐赠文

物& 最近的一次是今年

" 月# 李氏家族从东京

和洛杉矶运回两批西域

艺毯共计 #$ 件#为上海

博物馆的文物收藏增添

了一个新的门类&

今年 !! 月 # 上海

博物馆将举办 '千文万

华( 中国历代漆器艺术

展 )# 톡取馆藏历代漆

器 %$$ 余件# 并借展国

内其他几家博物馆的若

干重要漆器藏品# 分门

别类加以展示& 틲听闻

展览中某些门类的早期展品有所不足#

李汝宽的长子* 漆器专家李经泽# 捐出

了自己珍藏的汉代至三国时期 $쳞犀云

纹圆盒 %# 以支持漆器艺术展的举办 &

$我今天又像嫁女儿一样# 很不舍很难

过但又很高兴 # 上博是一户好人家 &%

在捐赠仪式现场# 李经泽动情地说& 据

悉# 李氏家族于 %$$! 年捐赠的 $明永

乐戗金八宝纹律师戒行经第一卷经板%#

也将在今年漆器艺术展中亮相&

中国是漆器的发源地#뻠今 &$$$ 年

前的河姆渡文化遗址中就有漆器出土&

漆器是中华民族对世界文明的一大贡

献#以其品类之多*工艺之精*用途之广

成为中国古代艺术史中的鸿篇巨作& 李

经泽收藏的这件$쳞犀云纹圆盒%是目前

所知存世最早的雕漆实物之一# 早年曾

在东京*쿣港等地展出#著录于日本东京

松涛美术馆 !##! 年出版的'中国的漆工

艺)* 쿣港中文大学文物馆 !##" 年出版

的'中国漆艺二千年)等书& 맊宫博物院

漆器专家夏更起在 '맊宫博物院藏文物

珍品大系+풪明漆器)导言中#也引用了

这件漆器#认为$从其造型*漆色*纹样及

银扣等方面看#很具汉代特征%&

上海博物馆馆长杨志刚表示# 这件

圆盒虽小# 但在漆器史上具有十分重要

的意义# 폈其对探讨雕漆的起源有无可

替代的价值&
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阔别 "#퓘#컨剧$냔王别姬%퓙现千古凄美绝唱

$力拔山兮气盖世#时不利兮骓不

逝, 骓不逝兮可奈何# 虞兮虞兮奈若

何& %一曲$�下歌%#让项羽与虞姬的

诀别成为历史上传唱千古的凄美绝

唱&自%$$"年首演后#'냔王别姬)演出

近百场#足迹遍布法国*日本等国#曾

拿下第四届$뫉花奖%舞剧金奖& 经过

数月的复排# 金戈铁马与儿女情长再

现舞台#依旧打动人心& 舞蹈评论人方

家骏说($时隔!'年再看#'냔王别姬)죔

是中国舞剧中十分-出挑.的作品& %

헽是当初每个创作* 制作环节的

精益求精#让'냔王别姬)时隔!'年依

然鲜活&台上台下$三代同堂%的盛景#

让首版$虞姬%냧演者朱洁静哭得梨花

带雨($!'年过去了# 一部舞剧到今天

还能够存活# 不仅仅只是把以前的东

西重新翻箱底拿出来再排一遍那么简

单& 看着毕然!탂版!폝姬"냧演者"在

台上肆意挥洒*뺡情舞蹈#就像看见了

!(쯪的自己&%쯽回忆当初同台逐梦的

战友们#虽然他们中有些做了编导*有

些成为老师# 但大家依然在为舞蹈而

努力& $엎望有更多的优秀的 -虞姬.

-项羽.脱颖而出#一代一代地为上海

的舞蹈文化事业作出我们的贡献& %

舞剧'냔王别姬)是导演*著名舞

剧编导赵明的心血之作#这部$上海文

化品牌%舞剧此次复排再亮相#由他执导

修改打磨&첸到复排#他毫不掩饰自己内

心的喜悦和澎湃($同样的旋律*ퟋ态*情

景# 릴起了当时我们创排过程中很多难

忘的回忆& %当年#该剧在上海大剧院一

亮相就艳惊四座# 不得不提起剧中构思

奇妙* 独具匠心的舞段编排& 샽如在序

$十面埋伏%中#为营造刀光剑影的紧张

氛围# 在汉军对楚军的包围厮杀的舞段

里编排了一组弹奏琵琶的白衣玉女#폘

回其中& 打打杀杀的黑色基调与玉女弹

奏琵琶的白色基调形成鲜明对比# 룸观

众带来强烈的视觉冲击&

在表现人物的性格上# 该剧也刻画

得细腻到位#如一幕四场的$江山美人%(

项羽无意黄袍加身#刘邦借机抢占龙庭&

项羽面对江山美人的博弈# 黄袍欲穿不

能#欲脱不能,刘邦紧盯项羽#时而俯首

称臣# 时而又想试图引导项羽脱下那一

半黄袍#自己披上&这段男子双人舞可谓

舞剧'냔王别姬)的华彩篇章#对刘邦这

个人物性格的呈现令人拍案叫绝&

最感人一幕出现在谢幕时#舞剧'냔

王别姬)三代演员同台谢幕#$三代同堂%

的盛景让不少见证这部舞剧一路走来的

主创和观众落泪& 这版'냔王别姬)已然

是上海歌舞团第二*第三代明星的集合&

曾在 !$ 年前短暂$뷓棒%该剧项羽和刘

邦两大角色的青年舞蹈家王佳俊* 뫮腾

飞#成为此版顶梁柱领衔出演&

짏交成为中国首个 !"좫球发行唱片的交响乐团
让世界顶级古典音乐唱片厂牌助推中国声音

本报讯 !记者姜方" 柏林德意志

留声机公司 !틔下简称 !"" 于上周宣

布# 指挥家余隆携上海交响乐团 !틔下

简称上交" 与环球音乐集团旗下的古典

音乐唱片厂牌 )* 签约# 上交成为国内

首个由 )* 全球发行唱片的交响乐团 &

德国当地时间前天下午 ' 뗣# 上海交响

乐团团长周平和 )* 总裁克莱门斯+特

拉乌特曼分别在合作协议上签字# 퇇洲

最古老的交响乐团与欧洲大陆历史最悠

久的唱片公司的合作开始生效&

룹据双方长达 %' 튳的中英双语合

同 # 从 %$!# 年起至 %$%! 年这三年 #

)* 每年将在全球范围内发行一张由余

隆指挥上交演奏的唱片 & 值得一提的

是# 每个录制项目的首个版本# 都将使

用 )* 标志性的长方形黄色商标& 加入

)* $黄标% 目录是全世界所有职业乐

团梦寐以求的目标# 这意味着可与柏林

爱乐乐团* 캬也纳爱乐乐团等世界顶级

乐团共享同样的发行宣传渠道& 此外#

)* 쿟上资料库还将于 %$!# 年发行上

交各个历史时期的经典录音# 为乐团成

立 !+$ 年周年献礼&

近年来# 上海交响乐团在艺术总监

余隆的带领下# 上交的艺术水准吸引众

多世界级音乐家与乐团合作& 而与 )*

签约# 퓲代表着上交进入国际主流乐坛

迈出的最新步伐& $上海是古典音乐在

中国的肇始之地# 见证了中国交响乐的

百年发展历程& 这次上交作为沟通中外

的文化使者# 与 )* 合作录制的每张唱

片里# 都会包括中国优秀作曲家的原创

音乐&% 余隆表示# 加入 )* 大家庭并

有 $黄标% 加持# 将让中国声音传得更

远和更有辨识度&

)* 总裁克莱门斯+特拉乌特曼认

为# 中国拥有目前世界上最具活力的古

典音乐环境# 由余隆率领的上交在过去

十年取得的成就令人印象深刻& $这体

现在他们备受瞩目的国际合作和乐团巡

演安排上 # 包括去年的琉森音乐节首

秀& 新唱片将引起全球对上海这支乐团

以及中国作品* 中国音乐家的关注&%

据悉# 上交签约 )* 于明年发行的

首张唱片曲目已确定& 一首为作曲家陈

其钢的小提琴协奏曲 '놯喜同源)& 该

作由上交担任特别策划# 与北京国际音

乐节* 쒫尔本交响乐团* 图卢兹国立管

弦乐团和新泽西交响乐团联合委约# 也

是今夏将举行的上海艾萨克+斯特恩国

际小提琴比赛的 $뇘考题%& 쇭外一首

为俄罗斯作曲家拉赫玛尼诺夫的 '交响

舞曲)& 在 %$%$ 年和 %$%! 年发行的后

两张唱片# 将录制马勒及五位中国作曲

家的多部作品# 并邀请 )* 旗下的知名

艺术家和蜚声国际的中国艺术家担任独

奏# 以 )* 平台和品牌助推中国原创作

品获得更多国际认可&

据悉#今年 !$ 月 !$ 日#上交在北京

太庙的演出将拉开全球 )*!%$ 周年庆

典音乐会的序幕& )* 是当今世界上著

名古典唱片厂牌之一# 其在 !%$ 年的发

展历史中始终占有领先的权威地位& 샭

查德+쪩特劳斯*뢻特文格勒*뾨拉扬等

音乐家都曾在 )* 录制发行过人生中的

重要唱片& $上交于今年成为首支由 )*

全球发行唱片的中国交响乐团# 돤分体

现了 "$年来古典音乐在中国发展的辉煌

成果& %作为首位与 )*签约录制个人唱

片的中国演奏家#大提琴家王健听闻消息

表示十分振奋和喜悦& $上交已完全具备

世界优秀乐团的水平#每场音乐会都能达

到极高的基本标准#此举将助推中国在全

球古典音乐发展史中占有一席之地&%

쪱隔#$쓪#$냔王别姬%죔是中国舞剧中十分&돶挑'뗄作品( "짏海歌舞团供图#


